

PRÓLOGO

La Revista Científica UMH Sapientiae, publicada por la Dirección de Investigación de la Universidad Metropolitana de Honduras (UMH), constituye una pieza clave para el fortalecimiento de la producción académica y la difusión del conocimiento científico.

La revista científica UMH Sapientiae refleja el compromiso institucional con la generación de investigaciones relevantes, orientadas a abordar problemáticas de interés nacional e internacional desde una perspectiva multidisciplinaria.

En este quinto volumen, reafirmamos nuestra misión de fomentar una cultura de difusión científica y promover la internacionalización del conocimiento. Este esfuerzo colectivo no solo fortalece la investigación académica en Honduras, sino que también resalta la colaboración entre investigadores nacionales e internacionales, estableciendo puentes para el desarrollo del saber.

Desde su creación en 2020, la Revista Científica UMH Sapientiae ha logrado importantes hitos que destacan su crecimiento y relevancia:

Su primera publicación marcó un inicio prometedor en la difusión del conocimiento académico. Luego, en el 2021, su indexación en CAMJOL incrementó su visibilidad en la región centroamericana. Posteriormente, en el 2023, calificó para el Catálogo 2.0 de Latindex, consolidando su calidad editorial y científica, y ahora, en el 2024, alcanzamos la publicación de este quinto volumen, demostrando el compromiso continuo con la excelencia académica.

Este volumen incluye tres artículos científicos, un ensayo académico y un artículo de opinión los

cuales constituyen investigaciones de alto impacto académico, que detallo a continuación:

El artículo científico *Análisis de las 7 P del Marketing para el Negocio de Sal Parrillera Tía Lucas* cuya autoría corresponde a Benigno Marcelo Zea Merchán, María José Palacios Barbecho, Miguel Alfredo Falcones Rueda, Sandra Johanna Ríos Salazar y Mario Francisco Sosa González, es fruto de una colaboración internacional entre la UMH y el Instituto Universitario American College de Ecuador (ITUAC). En el mismo se analizan las 7 P del marketing aplicadas a un negocio emergente en Cuenca, Ecuador. Asimismo, se identifican desafíos iniciales como la falta de permisos y presencia en línea, y se proponen estrategias para superar estas barreras mediante marketing estratégico, capacitación y estandarización de procesos.

De igual manera, en el artículo científico *Evaluación Psicológica de Paciente con Enfermedades Crónicas: Un Estudio de Caso de Daniela Vila-Rodríguez, Aimara Rodríguez-Fernández y Armenio Pérez-Martínez*, se analizan las características psicológicas y la situación familiar de un adulto mayor de sexo masculino, 69 años, con antecedentes patológicos de Hipertensión Arterial (HTA) y Asma Bronquial (AB).

Por otra parte, Alfonso José Fernández, María Eugenia Díaz de Montes de Oca y Nauddy Omar Lares Jiménez autores del artículo científico titulado *Innovación Tecnológica y Turismo Agroecológico: Un Binomio para la Formación desde Plataformas Educativas*, evalúan la innovación tecnológica en la formación de turismo agroecológico desde plataformas educativas durante la pandemia. En este estudio se implementaron 8 cursos con diferentes plataformas con 730 participantes y se concluye, entre otras cosas, que la experiencia permitió ampliar



el acceso a la formación, diversificar las estrategias contemporáneos. de aprendizaje y fortalecer la interacción entre los participantes.

Por su parte en el ensayo académico titulado Prescripción y Rebeldía: Una Relación de Acceso a la Justicia y Plazo Razonable del autor Enrique Grillo, se aborda el debate en torno a la prescripción de la acción penal y de la pena en casos de imputados declarados en rebeldía o no habidos. A través de herramientas teóricas, doctrinas y fundamentos jurisprudenciales de derecho nacional y comparado, el autor propone un enfoque práctico para el tratamiento de esta figura jurídica, considerando las posturas de actores clave en la práctica forense penal bajo el marco del Código Penal vigente.

Finalmente, en el artículo de opinión titulado Evolución y Violencia del Sistema Penitenciario Hondureño, del autor Carlos Fernando Figueroa Harry, se analiza la crisis del sistema penitenciario hondureño desde una perspectiva interdisciplinaria, abordando factores como la corrupción, la falta de inversión en rehabilitación y la militarización y se subraya la urgencia de una reforma basada en derechos humanos y reinserción social.

Quiero destacar el esfuerzo y dedicación de las personas autoras, investigadoras y colaboradoras que han hecho posible este volumen, así como el invaluable trabajo del equipo editorial de la revista. La diversidad de perspectivas y enfoques refleja el espíritu inclusivo y riguroso de la Universidad Metropolitana de Honduras en su misión de contribuir al desarrollo académico y social.

Finalmente, invito a todas las personas lectoras a explorar este nuevo volumen, confiando en que las investigaciones aquí compiladas inspiren nuevas ideas, fomenten el debate académico y motiven soluciones prácticas a los desafíos



Juana Rosario Duarte Galeas

Rectora

Universidad Metropolitana de Honduras

DOI: <https://doi.org/10.5377/umh-s.v5i1.19534>